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Concluyendo la formación  
psicoanalítica (siempre  
inacabada o inconclusa):  
¿una despedida?

Lic. Melisa Perea y Dra. Diana Poblete1

Grupo de Estudio Psicoanalítico San Luis  

Este escrito surge de la vivencia conjunta de participar en 
la Jornada de Mesa Argentina de Analistas en Formación, 
realizada este año en la provincia de Córdoba (Argentina), de 
manera presencial. 

Para quienes no la conocen, Mesa Argentina es un espacio 
de analistas en formación de nuestro país, en el que anualmente 
se realizan actividades para compartir las producciones que los 
candidatos van elaborando. Es un ámbito plural y horizontal 
que tiene un representante por claustro de cada institución de 
Argentina. Su singularidad radica en ofrecerse como un área 
de intercambio y debate acerca de las particularidades que 
implica la formación psicoanalítica en las diferentes sociedades.

Fue una decisión difícil de parte de la organización de 
este año retomar la presencialidad luego de la pandemia, pero 
la vivencia resultó sumamente gratificante y enriquecedora. 

1 Lic. Melisa Perea - melisanoelisaperea@gmail.com / Dra. Diana Poblete 
- dianagpoblete@gmail.com
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En esta oportunidad, teníamos por delante la experiencia de 
llegar a un lugar donde tal vez por primera vez no conocería-
mos a nadie. A poco de comenzado el encuentro, nos dimos 
cuenta que muchos de los que se encontraban allí ¡tampoco se 
conocían entre ellos personalmente! Eso le dio un tinte tal vez 
más formal al inicio de los intercambios; pero luego a partir 
de algunas intervenciones el clima pudo volverse más relajado. 
Como siempre, fue posible exponer y compartir sobre proble-
mas vinculados a la clínica psicoanalítica que nos preocupan 
y sobre aspectos específicos de la vida institucional de un/una 
analista en formación, que siempre han sido temáticas propias 
de estas jornadas. Esta vez las temáticas estaban atravesadas 
inevitablemente por las vivencias de la pandemia…

Nuestra situación era bastante particular, una reciente 
analista miembro y otra analista en formación (transcurriendo 
ya el final de la segunda supervisión formativa), que formamos 
parte de una institución que se está constituyendo, el Grupo de 
Estudio Psicoanalítico San Luis (IPA). Participar de estos encuen-
tros siempre nos ha dado la oportunidad de transmitir nuestras 
experiencias como fundadoras de una institución psicoanalítica 
en los tiempos que corren con todo lo que ello implica.

Sabíamos que esta vez sería la última para nosotras en 
Mesa Argentina. En parte, eso nos dio una motivación par-
ticular para asistir, aunque siempre había sido un espacio 
en el que nos habíamos sentido a gusto, por el clima social 
de cordialidad, de intercambio horizontal, de compromiso 
institucional.

Fuimos las primeras en exponer. Compartimos un texto 
con pensamientos variados acerca de la relación transferen-
cial analista-paciente en un caso clínico. Y encontramos una 
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modalidad nueva. En la primera actividad, luego de cada 
ponencia, se brindaba un espacio de intercambio, permitien-
do profundizar más en lo expuesto y darle mayor dinámica 
a la participación de todos. Luego los temas vinculados a los 
efectos de la pandemia y la virtualidad así como la perspec-
tiva de género y el trabajo en comunidad fueron dominando 
diferentes segmentos del encuentro.

 Y llegó un momento muy especial donde fue importante 
poder transmitirles nuestra historia institucional. Pudimos a 
grandes rasgos comentarles logros y frustraciones en la tarea 
de forjar una nueva institución psicoanalítica perteneciente 
a la Asociación Psicoanalítica Internacional en Argentina. Y 
rápidamente pudimos poner en valor el aspecto generoso que 
lo que construimos día a día en San Luis nos ha permitido, 
dado que gracias a GEPSaL es que hemos podido participar 
de espacios de analistas en formación. Podíamos ver más cla-
ramente que ambas ya no participaríamos de ese espacio de 
Mesa Argentina, sintiendo la alegría de finalizar este primer 
paso de la formación psicoanalítica (dado que la misma es un 
proceso siempre inacabado), pero conectando con el dolor de 
la pérdida de estos lugares fructíferos ya conocidos.

En ese clima, una de nosotras pensó que dejar atrás la 
categoría de analista en formación no tenía que implicar ne-
cesariamente perder espacios entre pares con la frescura que 
los analistas en formación logramos generar. ¿Cómo plantar 
una semilla que permita ir gestando un ámbito plural, des-
contracturado, ágil, exogámico, para psicoanalistas jóvenes? 
¿Cómo conservar lo lúdico y lo creativo del empuje de quien 
empieza un camino?

En ese momento resonaron las palabras del psicoanalista 
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uruguayo Marcelo Viñar, quien en un conversatorio al que 
fue invitado en un congreso internacional, se presentaba asi-
mismo como analista en formación, apelando a que intenta 
mantener ese espíritu siempre presente. Así, comenzamos a 
pensar que Mesa Argentina es un espacio que una vez fue 
pensado en la mente de diferentes analistas en formación 
que aunaron sus objetivos y sus esfuerzos para darle vida a 
esa instancia grupal.

Una anécdota al respecto se dio al finalizar la primera 
jornada de trabajo en Mesa Argentina, ya que estábamos 
expresando nuestro deseo de que cuidaran la existencia y el 
crecimiento de dicho espacio y nos proponían que continuá-
ramos formando parte. Pero realmente es una instancia que 
corresponde dejar atrás, puesto que es terreno de los profesio-
nales que se encuentran realizando la carrera psicoanalítica. 
Entonces, ¿por qué no apuntar a construir un espacio que 
conserve ese espíritu pero que dé acogida y sostén a los ana-
listas jóvenes?

Si bien sin mucha preparación ni formalidad, y recién 
empezando a saborear esta ilusión, hicimos alguna mención a 
esta idea en aquel encuentro en Córdoba y el proyecto empezó 
a crecer poco a poco. ¿Sería tal vez una tarea a las que nos 
podríamos abocar las dos una vez finalizadas las formalidades 
primeras de la formación?

Cuando nos propusieron escribir para la revista Devenir, 
supimos rápidamente que lo escrito sería un paso más en la 
tarea de moldear nuestras ideas. ¿Por qué no escribir sobre este 
impulso que nos moviliza a conquistar nuevos territorios? ¿Nos 
ayudaría a ir definiendo qué queremos hacer y cómo poder 
materializarlo? Claro que sí.



   •   77

Nuestra institución tiene una egresada más, ya miembro 
adherente, compañera de nuestra cohorte, además de nosotras. 
Es decir que todavía no hay un tramo prefijado sobre el que 
poder empezar a caminar. Así caímos en la cuenta de que este 
es un nuevo rol a construir en la identidad de nuestro grupo y 
de nuestra región particular. Una tarea más en el horizonte, de 
esas que otras instituciones asumieron allá lejos en el tiempo, 
cuando uno, dos o diez psicoanalistas obtenían sus membresías 
al interior de una naciente institución.

Entonces, decidimos escribir este artículo. Nos reunimos 
y empezamos a pensar qué implicaría armar un grupo de este 
tipo. En primer lugar, a modo de lluvia de ideas, una de no-
sotras expresó cómo se imaginaba lo que podría ser un

¿Encuentro de Analistas Jóvenes? Dijo: “Me imagino un 
espacio de psicoanalistas de hasta unos 5 a 10 años de recibir 
la membresía, con deseos de compartir en torno a los intereses, 
las preocupaciones y las experiencias clínicas. Que no tenga los 
vicios de la burocracia ni la verticalidad oprimente que suelen 
surgir, y que impiden la libertad de expresión y acción”. Y luego 
imaginamos dos encuentros anuales, presenciales o virtuales, 
compuestos de una mañana o una jornada con tres posibles 
momentos: uno teórico, otro clínico y el último teórico-clínico.

Nos imaginamos unos 10 o 20 integrantes como mucho. 
¿Y ahora? ¿Cómo llegaríamos a los/las analistas jóvenes? Segu-
ramente la vía de contacto serían las diferentes instituciones 
psicoanalíticas de Argentina, así como aquellos profesionales 
que hemos conocido a lo largo de los años en las participacio-
nes de Mesa Argentina y que seguramente ya han concluido 
esta primera parte de la formación y que acuerdan en que este 
devenir psicoanalista es algo que no concluye nunca. Y al mirar 
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nuevamente al principio de la idea vemos que es mucho lo 
que está por hacerse.

Esta idea que hoy nos motoriza parte de la importancia 
que hemos encontrado en la propuesta realizada por Bolognini 
(2016) cuando fuera Presidente de la IPA, en lo referido a la 
cuarta pata del trípode de la formación. En dos entrevistas 
realizadas hace algunos años, se refería a la intervisión como 
una práctica normal y saludable, entre profesionales… que 
implica un proceso compartido entre iguales, de colaboración 
mutua y de elaboración.

Esto podría conectarse con lo que había mencionado unos 
años antes, frente a la pregunta qué le diría a los candidatos 
de hoy. En 2013, expresó: “En mi opinión, ser candidato y 
luego convertirse en analista es una buena inversión. Tal vez 
va a tener más dinero o menos que otros, más o menos éxito. 
Sin embargo, usted estará más en contacto consigo mismo. 
Esto le permitirá estar en contacto con otras personas. Por 
lo tanto, este proceso de integración es único” (p. 13). Hace 
referencia aquí al concepto de Bion (1962) de comensalía, 
según el cual hay un beneficio mutuo en el trabajo analítico. 
Este autor menciona que ambos participantes dependen uno 
del otro y que no hay daño para ninguno.

Para finalizar, esperamos que este escrito movilice a 
analistas jóvenes que quieran ponerse en contacto nosotras. 
Deseamos que se sientan convocados por nuestra propuesta 
y surjan nuevas ideas que puedan dialogar con las nuestras.

¡¡¡Estaremos muy contentas de poder co-construir algo 
con ustedes!!!

Gracias Revista Devenir por esta posibilidad de dar a co-
nocer nuestras inquietudes.
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